



masa reformasi dan pasca reformasi, alumni Pesantren memegang peranan yang sangat penting. Oleh karena itu, sangat diperlukan usaha yang ril terhadap eksistensi Pesantren di abad modern ini. Keberadaan Pesantren tidak dipandang sebelah mata, Pesantren hanya sebagai tempat mengaji dan berzikir, mengerjakan amaliah atau pekerjaan ukhrawi saja. Sebaliknya, Pesantren dijadikan sebagai sebuah model pendidikan di Indonesia.

Pesantren, baik di Jawa maupun di daerah-daerah lainnya seperti di Aceh dan Padang, memiliki ciri-ciri tersendiri yang menjadi khas daerahnya. Walaupun secara umum memiliki kesamaan baik kurikulum, metode pembelajaran dan aktifitas pengamalan agama. Modernisasi membawa banyak perubahan terhadap Pesantren di Indonesia.<sup>240</sup> Perubahan ini terjadi karena tuntutan dari dunia yang semakin berkembang, dibarengi dengan tuntutan masyarakatnya yang telah maju. Perubahan bisa terjadi secara fisik dan non fisik. Perubahan fisik dapat dilihat, seperti pengembangan bidang arsitektur bangunan baik Asrama, sarana umum, maupun tempat belajar. Perubahan non fisik seperti adanya penambahan kurikulum ilmu umum seperti matematika dan bahasa Inggris. Perubahan-perubahan ini terus terjadi secara total dan menjadikan sebuah wajah baru dari lembaga Pendidikan Islam Pesantren.<sup>241</sup>

Wajah baru dari Pesantren pertama sekali dinampakkan oleh Pesantren-Pesantren yang ada di Jawa. Banyak Pesantren di Jawa yang melakukan perubahan baik secara fisik maupun non fisik, dengan tetap mempertahankan tradisi dari Pesantren, seperti Pesantren Tubu Ireng dan Gontor Misalnya. Perkembangannya telah mencapai bentuk dari sebuah Pesantren yang berciri modern. Tingkatan pendidikan yang tersedia sampai ke jenjang Perguruan Tinggi.

Namun, hal seperti ini belum diikuti oleh semua Pesantren di Indonesia. Di Aceh, Lembaga pendidikan Pesantren masih menjadi sebuah lembaga pendidikan tradisional yang bentuk secara fisik maupun non fisik masih bersifat tradisional. Masih terdapat balai-balai pengajian (kelas belajar) dan *Bilek* (Asrama yang berbentuk gubuk-gubuk kecil). Kebanyakan Pesantren masih mempertahankan tradisi dan model pengajaran tradisional. Kurikulum yang diberikan di Pesantren hanya kurikulum agama dan bahasa arab. Kitab-kitab yang diajarkan dari kelas I sampai dengan kelas VII menjadi pengangan sebagai bahan ajar atau kurikulum pembelajaran. Setiap pelajaran mempunyai kitab tersendiri menurut tingkatan atau kelas. Pesantren model ini secara umum menggunakan model pembelajaran *Halaqah*, yaitu model pembelajaran yang para santrinya duduk mengelilingi (bulat, bundar atau mengikuti bentuk balai), sedangkan *Tengku* (ustadz) berada diantara mereka duduk agak terpisah dari garis *halaqah*.

<sup>240</sup> Manfred Ziemek, *Pesantren dalam Perubahan Sosial*, (Jakarta: P3M, 1983), hal. 91

<sup>241</sup> Hasbullah, *Sejarah Pendidikan Islam di Indonesia*, (Jakarta: Rajagrafindo Persada, 1996), hal. 146



Pesantren murni yang hanya mengajarkan pengetahuan agama Islam saja. Kemudian dilakukan perubahan dengan memasukkan pendidikan umum, dengan mendirikan madrasah dan sekolah dalam Pesantren.

Dalam pendidikan Islam, manusia ditempatkan sebagai makhluk yang merupakan kesatuan utuh dan integral antara diri jasmani-ruhani, fisik-non-fisik, atau materi non materi. Maka pendidikan islami adalah upaya membantu peserta didik mengembangkan potensi jasmani dan rohaninya secara utuh, integral dan seimbang. Kesatuan yang utuh, integral dan seimbang antara *tarbiyah- ta'lim- ta'dib (aqliyah, nafsiyah, dan wa qalbiyah)*. Konsep pendidikan seperti inilah yang akan mengantarkan manusia kepada tingkatan manusia sempurna (*insanul kamil*) Ketidak seimbangan hal tersebut akan menyebabkan perpecahan diri manusia tersebut.<sup>243</sup>

Konsep kesatuan antara jasmani-ruhani, fisik-non-fisik, atau materi-non materi menegaskan bahwa ilmu pengetahuana yang harus ditanamkan dalam diri manusia mencakup ilmu-ilmu tentang fenomena dan naoumena. Karena manusia di samping memiliki *al-jism*, juga dilengkapi dengan *ar-ruh*, yang memiliki daya-daya jiwa (*an-nafs*), intelek (*al-'aql*), dan hati (*al-qalb*) yang digunakan untuk memahami tanda-tanda kekuasaan dan kemahaesaan Allah Swt.<sup>244</sup> Tujuan pendidikan Islam adalah mengembalikan manusia kepada fitrahnya yang telah mengirarkan persaksiannya di hadapan Allah pada saat ruh diciptakan. Oleh karena itu manusia harus diajarkan semua ilmu pengetahuan tanpa kecuali untuk meraih *insanul kamil* sebagai khalifah di muka bumi.

Dalam Islam tidak ada perbedaan antara pendidikan agama dan pendidikan umum. keduanya merupakan satu kesatuan, tidak daapt dipisah-pisahkan, karena merupakan ilmu Allah yang harus dipelajari dan diketahui oleh manusia sesuai perannya sebagai khalifah di muka bumi.

Secara prasional, terdapat 2 (dua) hal pokok dalam mewujudkan tujuan pendidikan Islam, yaitu:

1. Tujuan, fungsi, dan tugas penciptaan manusia oleh Allah swt, yakni sebagai *syuhud*, *'abd allah*, dan *khalifatullah fil ard*. Dalam hal ini pendidikan islami diarahkan untuk:
  - a. Mengembangkan fitarah tauhid peserta didik agar memiliki kemampuan untuk merealisasikan shahadah promordialnya terhadap Allah di muka bumi.
  - b. Mengembangkan potensi ilahiyah peserta didik agar mereka berkemampuan membimbing dan mengarahkan, atau mengenali da mengakui atau

<sup>243</sup> Al Rasyid, *Falsafah Pendidikan Islami*, (Bandung: Citapustaka Media Perintis, 2008), hal. 121

<sup>244</sup> *Ibid.*, hal. 122



terpadu, dengan sistem asrama seperti Pesantren tradisional. Pesantren terpadu mengajarkan pengetahuan agama dan umum dalam satu lingkungan. Sekolah diadakan dalam Pesantren, dari tingkat SLTP sampai SLTA. Siswa belajar di sekolah pada pagi hari, dan ilmu agama pada malam dan sore hari.

### C. Pesantren dan Makna Kesalehan

Masalah kepentingan sosial biasanya hampir luput dari pandangan Pesantren, seperti masalah pengembangan masyarakat, meringankan penderitaan masyarakat dan sebagainya. Hal ini dapat dimengerti karena banyak dari pimpinan Pesantren mewarisi para pendahulunya, yaitu meneruskan tradisi umum dari Pesantren yang bertugas mengasuh para santri sambil mengajarkan kitab-kitab fiqh.<sup>246</sup>

Konsep dan makna kesalehan dari komunitas Pesantren tradisional adalah sebuah pencapaian kepuasan *ubudiyah* melalui pelaksanaan ritualitas dan rutinitas ibadah wajib (*ibadah mahdhah*) seperti shalat, puasa, zakat, dan haji. Seharusnya, komunitas Pesantren memperluas ruang pemaknaan dari kesalehan dengan dimensi sosial atau horizontal.<sup>247</sup> Disamping sebagai individu yang taat melaksanakan ibadah wajib, di pihak lain juga dapat membangun interaksi sosial secara positif dan memeberkan kontribusi dalam pemecahan masalah lingkungan dan masyarakat sekeliling secara nyata. Sehingga prinsip kesalehan (hubungan baik) yang dibangun secara vertikal dan horizontal. Hubungan vertikal diwujudkan dengan dengan kesalehan kepada Allah dan horizontal diwujudkan dengan kesalehan dengan sesama.

Dengan demikian akan tercipta interkoneksi, integrasi, konsistensi dan korelasi antara faktor ibadah (*'ubudiya*) dengan sosial (*ijtima'iyah*), antara vertikal (*hablum minallah*) dan horizontal (*hablum minannas*). Sehingga dapat dipahami bahwa seorang muslim yang telah mencapai derajat saleh yang sejati adalah mereka yang bisa memadukan prestasi ibadah kepada Allah dengan prestasi amal sosial.

Dalam Islam, kehidupan merupakan amanat dari Allah yang harus dimanfaatkan untuk mencapai kebahagiaan di dunia dan akhirat. Keduanya harus dipenuhi oleh umat Islam, tidak hanya mementingkan kehidupan akhirat saja, atau sebaliknya mementingkan kehidupan dunia saja, keduanya berjalan seiring dan saling mendukung untuk mencapai kesuksesan. Secara hakikat kehidupan, kehidupan yang abadi dan sebenar-benarnya adalah kehidupan di akhirat. Hal itu tidak akan terwujud tanpa menjalani kehidupan di dunia. Sehingga kehidupan dunia mengikat dan mempengaruhi kehidupan akhirat. Kesalehan keduanya harus berjalan seimbang, kesalehan individu dan sosial, kesalehan akhirat dan dunia.

<sup>246</sup> Zubaedi, *Pemberdayaan Masyarakat Berbasis Pesantren*, (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2007), hal. 1

<sup>247</sup> *Ibid.*, hal. 364



Tingkat Pertama), dan SLTA (Sekolah Lanjutan Tingkat Atas). Model pendidikan tersebut “rendah nilai”, baik *nafsiyah* dan *qalbiyah*. Sehingga lulusan dari sekolah umum cenderung memiliki masalah terhadap moral dan spritual. Jelaslah ini bukan tujuan pendidikan seperti yang ada dalam Islam. Pendidikan Islam adalah pendidikan yang memiliki keseimbangan antara intelektual (*'aqliyah*), moral-emosional (*qalbiyah*), dan spritual (*nafsiyah*), ilmu pengetahuan umum dan agama berjalan bersama, tanpa ada dikotomi.

Ketiga model pendidikan Islam yang telah disebutkan tadi, masing-masing merupakan model aplikasi dari sistem pendidikan Islam. Tentunya memiliki perbedaan dan persamaan, sesuai dengan sudut pandang masing-masing. Begitu juga kekurangan dan kelebihan dari masing-masing model tersebut. Secara umum, hal yang belum menjadi perhatian dari ketiga jenis pendidikan tersebut adalah skil atau kemampuan alumni untuk mandiri dan jaminan lapangan kerja serta mampu bersaing di dunia kerja.

Hal yang paling penting dan hampir dilupakan adalah pendidikan Islam yang berbasis kejuruan. Model pendidikan ini mengutamakan skil atau kemampuan siswa dengan tujuan utama adalah penguasaan skil-skil tertentu untuk dapat diterapkan dalam dunia kerja, saat terjun dalam masyarakat, kurikulum yang diterapkan dapat menjamin lapangan kerja bagi siswa. Dalam beberapa tahun terakhir, beberapa Pesantren tradisional di Aceh telah mengalami perubahan,<sup>249</sup> arah perubahan beberapa Pesantren mengikuti model Pesantren terpadu, dengan mengadakan sekolah umum untuk jenjang SLTP dan SLTA dalam lingkungan Pesantren. Sehingga masih merupakan langkah serupa yang dilakukan oleh Pesantren terpadu dan madrasah.

Untuk ke depan, Pesantren-Pesantren tradisional yang akan menuju perubahan ke arah modernisasi lembaga pendidikan Islam, perlu mengadopsi model Pesantren Kejuruan. Sebagai salah satu alternatif untuk pengembangan lembaga pendidikan Islam di Aceh, dan Indonesia pada umumnya. Sekolah kejuruan, diketahui sebagai sekolah yang mengutamakan skil atau kemampuan siswa dalam pekerjaan. Sehingga siswa lulusan sekolah kejuruan dapat bersaing di dunia kerja.

Oleh karena itu, perpaduan antara Pesantren dan sekolah kejuruan –untuk selanjutnya disebut “Pesantren Kejuruan”–merupakan sebuah alternatif pengembangan lembaga pendidikan Islam yang sangat menjanjikan dan marketebel untuk saat ini. Pesantren Kejuruan merupakan pengembangan dari model Pesantren tradisional. Pesantren Kejuruan terdiri dari beberapa komponen pokok, yaitu Pesantren, Sekolah, Asrama, Masjid atau Mushalla, Laboratorium, dan Perpustakaan.

---

<sup>249</sup> Marzuki, *Sejarah dan Perubahan Pesantren di Aceh*, Jurnal Millah Vol. XI, No. 1, Agustus 2011.







melaksanakan tugas pokoknya, tentunya sebelumnya telah terjadi komunikasi yang baik antara pimpinan dan yang diberikan wewenang tersebut. Pendelegasian ini tentunya memerlukan persyaratan, yaitu 1). spesifikasi tugas dan 2). kesamaan fungsi dan rentang manajemen. Walaupun pada umumnya di pondok Pesantren pendelegasian pada bidang pekerjaan formal relatif jarang dilakukan. Yang sering terjadi adalah pendelegasian untuk urusan-urusan informal, seperti menghadiri undangan dan hal-hal yang bersifat insidental. Selain pendelegasian, terjadi pula desentralisasi wewenang disebabkan; 1). orang cenderung ingin bebas mengambil keputusan; 2). dinamika usaha memerlukan putusan cepat; 3). makin bertambahnya orang yang berkemampuan mengelola organisasi; dan 4). teknik pengawasan berkembang dengan cepat.

5. Pengawasan; pihak pertama yang bertanggung jawab terhadap pengawasan adalah pimpinan. Pimpinan Pesantren melakukan pengawasan terhadap unit-unit kerja di lingkungan Pesantren. Setiap unit kerja juga melakukan pengawasan terhadap stafnya masing-masing. Misalnya, unit sekolah melakukan pengawasan terhadap kinerja para guru dan karyawan administrasi. Sehingga pengawasan tidak bertumpuk pada pimpinan, hal ini akan memudahkan masuknya informasi atau masukan bagi pengembangan lembaga.
6. Inovasi dan pembaharuan; inovasi dapat berupa pengembangan secara fisik maupun non-fisik. Pengembangan fisik dapat berupa pembaharuan gedung dan fasilitas-fasilitas Pesantren. Sedangkan non-fisik dapat berupa pengembangan kurikulum Pesantren dan sekolah. Inovasi dan pembaharuan ini adalah hal yang bersifat tidak tetap, tetapi akan selalu ada dalam sebuah organisasi. Hal ini biasanya dilakukan secara bersama oleh pengurus Pesantren, dengan terlebih dahulu telah dibicarakan, baik melalui rapat, seminar, maupun workshop.

### **Kurikulum dan Metode Pembelajaran**

Nasution, mengutip J. Galen Saylor dan William M. Alexander menyebutkan bahwa Kurikulum adalah segala sesuatu usaha yang ditempuh sekolah untuk mempengaruhi (merangsang) belajar, baik berlangsung di dalam kelas, di halaman sekolah, maupun di luar sekolah.<sup>251</sup> Kurikulum untuk Pesantren Kejuruan merupakan perpaduan antara kurikulum Pesantren dan kurikulum Sekolah Menengah Kejuruan (SMK). Secara teknis, kurikulum ini tidak terpisahkan, walaupun secara teoritis merupakan dua kurikulum yang dipadukan.

Kurikulum Pesantren diterapkan secara keseluruhan di lingkungan Pesantren. Kurikulum Pesantren yang dimaksudkan di sini adalah materi pelajaran agama Islam.

<sup>251</sup> Mujamil Qomar, *Pesantren dari Transformasi Metodologi menuju Demokratisasi Institusi*, (Jakarta: Erlangga, 2006), hal. 108



nampaknya harus dilakukan beberapa penyempurnaan. Penyempurnaan metode dapat dilakukan dengan melakukan renovasi terhadap metode-metode yang telah ada.

Penggunaan metode *halaqah* atau *bedongan* dapat disempurnakan menjadi metode aktif. Di beberapa Pesantren di Aceh, metode ini sudah diterapkan walaupun masih terdapat kekurangan-kekurangan. Metode *halaqah* yang diaplikasikan di Pesantren-Pesantren di Aceh berbeda dengan bentuk *halaqah* dalam pengertian dulu. Metode pengajaran dengan metode *halaqah* dapat diaplikasikan dengan 2 dua) model. Model pertama lebih cocok diaplikasikan kepada para santri yang masih pemula, model ini dapat diaplikasikan sebagai berikut:

1. Guru membacakan kitab yang telah ditentukan, sesuai dengan ilmu yang dipelajari. Guru memberikan penjelasan dengan contoh-contoh yang lebih aktual, sesuai dengan zaman sekarang. Penerjemahan kitab dilakukan secara langsung, kata perkata. Hal ini untuk memudahkan siswa dalam mengetahui makna kata. Metode ini menuntut guru agar memberikan pemahaman/penjelasan kepada santri secara tepat.
2. Santri menyimak bacaan dan terjemahan guru dengan benar, bisa juga santri memberikan catatan-catatan di kitab ataupun di buku khusus untuk catatan.
3. Setelah selesai satu pembahasan, guru membuka kesempatan kepada santri untuk bertanya, dan berdiskusi tentang pelajaran yang diajarkan tadi. Santri diberikan kebebasan untuk mengkritik, memberikan pendapat dan sebagainya.

Sedangkan model kedua cocok diterapkan untuk kelas dua atau kelas tiga, yang bukan kelas *mubtadi* atau pemula. Model ini dapat diterapkan sebagai berikut:

1. Sambil membuka kitab yang akan dikaji, guru membuka kelas dengan memberikan pengantar terhadap pelajaran yang akan dibahas. Apabila itu merupakan pertemuan lanjutan, guru dapat menguji kemampuan santri terhadap materi sebelumnya. Baik dengan mengajukan pertanyaan atau menyuruh satu atau dua santri yang dipilih secara acak untuk mengulang bacaan, terjemahan, dan maksud dari pelajaran yang telah dibaca sebelumnya.
2. Guru menyuruh salah satu santri untuk membaca pelajaran yang akan dikaji. Kemudian menerjemahkan dan menerangkan maksud dari pelajaran tersebut menurut kemampuan santri tersebut. Proses ini dilakukan secara bertahap, kalimat perkalimat ataupun permasalahan.
3. Peran guru dalam proses ini sebagai mediator, ia hanya memberikan perbaikan dan penambahan terhadap bacaan santri.
4. Diskusi dan tanya jawab dalam proses pembelajaran ini dilakukan bersamaan, apabila ada pertanyaan atau masalah yang hendak dibahas, santri diberikan waktu untuk tampil.



